

Una manera de hacer Europa



BUENAS PRÁCTICAS

Actuaciones Cofinanciadas

Acondicionamiento de nuevos espacios en la ciudad: Refugio Antiaéreo

Ayuntamiento de Burriana

**Programa Operativo
Plurirregional de España**

Año 2022

Fondo Europeo de Desarrollo Regional

ACONDICIONAMIENTO DE NUEVOS ESPACIOS EN LA CIUDAD: REFUGIO ANTIAÉREO.

Ayuntamiento de Burriana

El refugio antiaéreo Camí d'Onda es un edificio histórico vinculado a la Guerra Civil española (1936-1939) que se construyó por los sucesivos bombardeos que sufrieron las localidades de La Plana durante los años 1937 y 1938.

La parte del refugio que se puede visitar actualmente consta de dos galerías, una descendente de 25 metros de largo y la principal donde se sitúan los nichos laterales para protección que mide casi 32 metros de largo.

Tras varias remodelaciones, en 2020 la localidad abrió al público esta obra histórica para que pudiera ser visitada. La intervención ha permitido la puesta en valor del patrimonio cultural y como recurso turístico del Refugio Antiaéreo de la Guerra Civil del Camí d'Onda.

La operación ha conllevado la adaptación estructural y la mejora de la accesibilidad. El refugio que se sitúa a 12 metros bajo tierra ha necesitado extraer la tierra acumulada en diferentes tramos de los túneles, adecuar una entrada para personas con movilidad reducida e instalar un sistema de iluminación que permita transmitir la atmósfera del uso que tuvo durante la Guerra Civil.

La conservación del patrimonio cultural e histórico de Burriana refuerza las señas de identidad del municipio y atrae a visitantes a la ciudad, ya que, ayudará a agrandar el patrimonio local y, también, a la divulgación cultural y turística que implica el refugio para la ciudad.

El proyecto ha tenido un coste de 89.000 euros, que ha sido cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) al 50%, lo que ha supuesto una subvención de 44.500 euros.



2. El papel del FEDER en la actuación ha sido convenientemente difundido entre los beneficiarios/as, beneficiarios/as potenciales y el público en general.

El cumplimiento de las obligaciones en materia de comunicación se ha realizado a través de:

a. Placa permanente



b. Prensa. Cuñas de Radio.

Se ha editado una cuña de radio, anunciando la intervención en el refugio antiaéreo del Camí d'Onda. La cuña señala que la actuación se ha desarrollado en el marco de la Estrategia EDUSI de Burriana e indica la cofinanciación al 50% de los fondos FEDER en el programa operativo pluriregional de España.

La cuña se ha emitido en 2 cadenas de radio, durante la última semana de julio del 2020, en distintos programas que han cubierto las franjas horarias desde la mañana a la noche.

En la cadena SER CASTELLÓN se ha insertado 12 veces. En ONDA CERO se ha insertado 21 veces. En total la cuña se ha emitido 33 veces.

c. Prensa. Artículos en diarios.

Las publicaciones en prensa han dado visibilidad a la reforma del refugio y a su puesta en valor, con artículos de prensa en diferentes medios a partir de la difusión de la nota de prensa que se elaboró.

Algunas de las publicaciones en prensa digital y prensa impresa.

✓ Prensa digital en diferentes medios:

<https://castellonplaza.com/burriana-abre-al-publico-un-refugio-antiaereo-de-la-guerra-civil-espanola>

<https://www.elperiodicomediterraneo.com/comarcas/2020/07/20/burriana-abre-visitas-refugio-antiaereo-40773559.html>

- ✓ Medios digitales: Se ha preparado un pequeño vídeo-spot promocional del Refugio antiaéreo en Youtube, para promocionar las visitas.

<https://www.youtube.com/watch?v=BGGxH7Lpjfl>

Mediterráneo

Casa de la Cultura la Mercé, de 10.00 a 13.00 horas, o llamando al número de teléfono 964 61 00 10.

La entrada al refugio se realizará con mascarilla y siguiendo todas las Indicaciones sanitarias pertinentes.

Por eso, en la entrada, se organizará el acceso a la Instalación y, en el Interior, un guía turístico realizará la explicación de la rehabilitación del refugio y toda su historia.

Granel recordó que han sido «muchos años de excavaciones que permitirán que mucha gente pueda llegar a conocer las condiciones penosas que tenían que pasar muchos burrianeses cuando se bombardeaba nuestra ciudad».

Además de la visita, **se está trabajando en un díptico informativo del refugio antiaéreo que contará con las explicaciones necesarias** para que, además de ser un valor histórico y patrimonial de nuestro pueblo, tenga también un valor turístico importante», precisó el responsable del área en el Ayuntamiento.

Este interesante proyecto está cofinanciado al 50% por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (Feder) en el marco del Programa Operativo de Crecimiento Sostenible 2014-2020, y forma parte de la Estrategia Edusi. H

Elaborado por: Tostar
Enlaces Patrocinados por Taboada

d. Prensa. Anuncios/Banners en prensa digital

Durante el mes de julio de 2020 el banner de la apertura del refugio antiaéreo estuvo alojado en la sección de noticias castellónplaza.com uno de los periódicos más leídos de prensa digital.

EL MUNDO CASTELLÓN AL DEL DOMINGO
CASTELLÓN

COVID-19 LA PROVINCIA

CASI 500 PERSONAS DESCUBREN EL REFUGIO ANTIAÉREO DE BURRIANA

El Ayuntamiento abre por primera vez las puertas del refugio durante tres jornadas en fin de semana para que los vecinos puedan entrar en las instalaciones y conocer su historia.

BURRIANA

HISTORIA Y CULTURA A LA LUZ DE LA LUNA

El Ayuntamiento de Burriana ha organizado una serie de actividades para celebrar el aniversario de la fundación de la localidad. Entre ellas, la inauguración del refugio antiaéreo, un espacio que fue construido durante la guerra civil para proteger a la población de los ataques aéreos.

Acceso al Refugio Antiaéreo de Burriana

El refugio antiaéreo de Burriana, construido durante la guerra civil, se abrió al público por primera vez en su historia. El Ayuntamiento de Burriana ha organizado una serie de actividades para celebrar el aniversario de la fundación de la localidad. Entre ellas, la inauguración del refugio antiaéreo, un espacio que fue construido durante la guerra civil para proteger a la población de los ataques aéreos.

Refugi antiaeri

Recuperem el nostre patrimoni i la nostra història. 'Una mare de fer Europa'

castellónplaza
Actualidad

Siete propuestas se disputan la rehabilitación por 2,8 millones de la CV-16 a l'Alcora y de la CV-151

RAMÓN OLIVARES

La feria Trovam se i 'curar' al malherido s

BARBA DANO

À Punt se prepara para recortar personal

MARTA GÓZALO

Recuperem el nostre patrimoni i la nostra història

'Una mare de fer Europa'

e. Jornadas de visita al edificio histórico

La concejalía de Patrimonio del Ayuntamiento de Burriana ha organizado durante los días 24, 25 y 26 de julio del 2020, unas Jornadas de puertas abiertas en el refugio antiaéreo del Camí d'Onda,

<https://www.elperiodicomediterraneo.com/comarcas/2020/07/24/burriana-reaviva-historia-40770207.html>

<https://castellonplaza.com/burriana-abre-al-publico-un-refugio-antiaereo-de-la-guerra-civil-espanola>

https://www.cope.es/emisoras/comunidad-valenciana/castellon-provincia/noticias/burriana-organiza-tres-jornadas-para-visitar-refugio-antiaereo-del-cami-donda-20200720_822231

3. La actuación incorpora elementos innovadores

La conservación del patrimonio cultural e histórico y su puesta en valor introducen elementos innovadores que permiten mejorar la experiencia del visitante y hacen que la visita sea más interactiva y atractiva. Además, los sistemas de iluminación son un refuerzo para la narrativa de las exposiciones y reducen el consumo energético.

El principal elemento innovador de esta restauración, es ofrecer a los ciudadanos y a los turistas una experiencia de realidad inmersiva donde acercan a los visitantes a la experiencia que vivieron los ciudadanos de Burriana durante la Guerra Civil española. Esta inmersión en el pasado histórico se realiza no solo con la explicación como Centro de Interpretación de que pasó en ese lugar, como se construyó y como se ha rehabilitado, sino que además con la incorporación los sistemas de ventilación y de alumbrado interior, que permiten al visitante disfrutar de hasta cuatro ambientaciones diferentes, para que puedan sentir la experiencia de sus antepasados.

Destacar como otros elementos innovadores de la rehabilitación del refugio, el refuerzo de la identidad de la población y la mejora de la oferta turística que cuenta con un recurso nuevo de elevado valor identitario para la población de Burriana.

4. Adecuación de los resultados obtenidos a los objetivos establecidos:

El objetivo principal reflejado tanto en la Estrategia DUSI inicial como en la operación era “poner en valor nuevos recursos turísticos en la ciudad, y en especial aquellos relacionados con instalaciones museísticas”.

Este objetivo ha sido completado con la actuación ya que el refugio estaba degradado y poco accesible, y con la obra se ha convertido en un espacio singular cuyo uso principal es la visita cultural e histórica.

Esto contribuye directamente al objetivo principal de la operación que es el aumento de visitas turísticas a la ciudad.



5. Contribución a la resolución de un problema o debilidad detectada en el ámbito territorial de ejecución:

En la Estrategia se detectaron una serie de problemas a los que se ha dado solución o han contribuido a ello gracias a esta actuación:

En primer lugar, la actuación ha contribuido a solucionar las debilidades: “deterioro del patrimonio histórico” e “inacabados proyectos de transformación en espacios urbanos y falta de aprovechamiento de los ya ejecutados”. La actuación pone en valor un activo arquitectónico y patrimonial muy importante. Un espacio abandonado y en desuso, que es parte de la historia reciente del municipio, se ha puesto en valor para el disfrute de la ciudadanía.

La operación contribuye al impulso de la actividad de la ciudad fomentando el arraigo territorial y el turismo.

6. Alto grado de cobertura sobre la población a la que va dirigida:

La población beneficiaria de la puesta en valor del patrimonio cultural e histórico son los habitantes de la ciudad que en el censo del 2022 del INE hacían a 35.019. También son beneficiarios los turistas que recibe Burriana.

Aunque es preciso comentar también, que este nuevo valor turístico potencia la atracción de visitantes a la ciudad, por lo que, el grado de cobertura al que va dirigido es la población del municipio y también la población turística que llega a Burriana buscando un turismo cultural a parte del turismo de sol y playa.

7. Consideración de los criterios horizontales de igualdad de oportunidades y no discriminación, así como responsabilidad social y sostenibilidad ambiental:

Esta operación ha contribuido a los principios generales de no discriminación, igualdad de género y de desarrollo sostenible en la medida en que:

- Sobre igualdad de género se ha tenido en cuenta la utilización de lenguaje no sexista en la redacción de toda la documentación administrativa y técnica. Además, se ha incluido la perspectiva de género en el diseño y ejecución de los nuevos espacios y equipamientos públicos.
- Sobre accesibilidad, esta operación ha mejorado las instalaciones para hacerlas más accesibles a las personas con discapacidad, además se han incluido todas las cuestiones necesarias para el cumplimiento de la normativa vigente en materia de accesibilidad, como el RDL 1/2013 de 29 de noviembre por el que se aprueba el texto refundido en la ley general de derechos de las personas con discapacidad y de su inclusión social.
- Sobre desarrollo sostenible las intervenciones integrales en el espacio público se han realizado en base a criterios de eficiencia energética y el uso sostenible de recursos naturales.

8. Sinergias con otras políticas o instrumentos de intervención pública

La actuación de adecuación del refugio antiaéreo del Camí d'Onda no ha sido una actuación aislada. En primer lugar, cabe destacar que se trata de un BIC (Bien de Interés Cultural), con la protección que esto conlleva a la hora de actuar sobre este tipo espacios, por lo que esta actuación está en consonancia con el Plan General de Ordenación Municipal de Burriana.

La labor que se está realizando durante estos últimos años con la Estrategia EDUSI, permite ver que esta actuación está alineada con la estrategia de mejora y rehabilitación del patrimonio arquitectónico de la ciudad. Destaca además de esta actuación la rehabilitación de la Casa de la Cultura de la ciudad (antigua Ermita de San Mateo) y el entorno de la Ermita de Blai con nuevos espacios de convivencia para la ciudadanía.

